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股票换量是什么意思是什么意思(股票里面的换是什么意思)

无论在哪个行业，数据化在工作中已经成为一种趋势。那么假如我们在一
个数据量并不多的环境下工作，或者业务的领导对数据驱动并不了解，我
们要怎样开展数据驱动业务呢？一起来看看这篇文章，希望能为你的数据
分析工作带来帮助。

详细讲解一下这张图：团队数据驱动整个事情上，真正让业务数据驱动起来是CEO
和业务方，必须要真正做一线事情的人开始懂数据，具备数据分析能力才能做。

CEO不知道看哪些数，以及不知道数据代表着什么，他也很难和各个业务方沟通。
核心还是CEO和团队去经营，数据分析团队在这里面辅助经营决策，提供数据，降
低数据获取成本。

说白了就是业务方懂业务，数据方懂数据，业务方有业务实施的权利，需要互相配
合，好的流程是左边的样子，不好的流程是右边的样子，很多老板会把业务压力直
接给到商分属于典型的权责利不对等。

第二点是数据驱动是一个短期对业务方有伤害的事情，谁不喜欢摸鱼，大锅饭，你
忽然间把所有的业务现状和经营动作都透明化了，滥竽充数就不容易了。

组织变革本身各个部门老大是没有数据能力的。他们也没有很强的改革动力，但是
长期看无论从商业角度还是从个人能力角度都是好事情。所以数据驱动要“悄悄的
进村”逐步提升强度。就算是CEO直接推进也要逐步提升强度，否则容易造成和业
务方对立。

咨询的案例中很多数据驱动都是老大有变革的动力，相关方没有，但是老板由于各
种原因没法硬推，抵制的人绕不过去，担心用力猛了团队散了，导致项目最后搁置
。这就是为什么多人说数据驱动是一个CEO一把手来做的事情就在于只有CEO通过
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工作流程和组织流程去驱动业务一线人员参与到这个里面，才能让数据进入到日常
的工作中来。

3. 团队缺乏数据能力，无发推进流程

团队数据无法驱动的原因，在团队方向上主要有两点，第一是人员能力模型的缺失
。之所以业务不数据化，其实是做业务的人不数据化，业务是被人做出来的，第二
是业务方缺乏提升数据能力的方法和策略，
所以单纯的要求很容易导致团队和领导对立。

4. 贸然想通过专项，工具来实施数据驱动

不要试图通过专项来解决问题，主线路有问题，就改造主线路，临时抱佛脚有用，
但是无法持续到主业务当中。工具没有思想不产生分析思路，好比再好额毛笔，主
要是不会画画，而不是工具不得手，不要试图通过工具给出分析框架，这不现实。
现实中的业务复杂度高得多，如果一个工具框架可以解决分析问题，那么这些所数
据分析工具的公司也不会被收购。

5.组织分工错误，商分隶属各个业务线

数据分析师和商业分析师团队一定要独立于业务线，隶属于CEO，这样他们才能说
真话，不然会为了论点找论据，碰到过很多的公司，团队一汇报业务都在涨，但是
汇总之后发现大盘没有动静。

6.CEO不花时间

既然是能力建设问题，又涉及到很多部门的协调，CEO就要亲自问，亲自追，花时
间和精力上去。能力建设就是复杂的，涉及到组织，工作业务流程，中台架构等方
方面面，不能跳步，需要一步步拆解。妄图想把事情全权交给一个统筹的人不太现
实，权责上他就做不到，既然重要就是看CEO花的时间，时间是CEO最重要的资源
。最后讲讲数据驱动到底是什么，该怎么做。

三、数据驱动是什么
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1. 什么是数据驱动

首先说一下数据驱动到底是个什么事情？我试图寻找「数据驱动」的定义。维基百
科上的解释说这是一件事情，它整个流程是由数据驱动决策，而不是靠经验和直觉
。我们说数据驱动的时候，它的对立面更多的是一种经验，或者是直接的驱动。

我觉得这张图能比较代表数据科学到底是什么的。

最上面的最重要的是业务逻辑和业务的理解能力，首先公司是商业经营，任何的动
作离不开商业经营。这也就是说数据科学家首先是要深入业务，要否则的话分析是
没有目标的，脱离经营就没有结果。

第二个是右下角这边需要有一定的编程语言和数据操作能力，这指能够从复杂的数
据里头提炼出需要的数据，然后能做一些分析。

最后一个是科学的方法论，这就包括一些统计的方法和经营分析方法，这个至少能
够让我们的分析能有一定的科学性，而不是说瞎分析，这三个领域的一个交集，其
实就是现在所谓的数据科学，或者是做商业分析师。

3. 团队难于数据驱动的原因

很多地方都说团队数据驱动很难。出了我上面说的CEO是最重要的驱动力之外，通
常的问题。
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它能变成一个成长中的职能，比如说我们这工作回报很高，能够得到强烈的身份认
同，这个是很重要的，然后这样的结果就是能力强的员工会更愿意留在这个职能里
面，可能就会更加积极努力，更加的主动带来非常强的业务的影响，业务影响就会
带来更强的认知认可，就会变成一个正向的循环。

我们希望整个的职能在一个公司中是这么一个状态，但是能实现这么一个状态，其
实不是这一个职能部门自己的事情。需要多个部门的配合，它本身不是孤立存在的
，就是说和其他的职能一起在工作。这其实也需要各个职能一起去支持和帮助。因
为业务他不是孤立运行的。

5.为什么数据驱动是能力建设问题

说这个本质上的问题数据驱动能力建设是漫长的，它在建设的过程中会逐步对业务
有提升。

就说我们看中国大的人才市场，数据分析，或者说数据科学，这个职能相较于其他
的职能而言，我指的是工程师或者产品经理或UI设计。

数据科学依然是一个非常年轻的角色，其实大家看一看，就是说工程师就不用说了
，那好几十年了，产品经理这个角色在这个科技行业至少有20年的积累了，而数据
科学可能也就是个最近5，6年，最多这个词的出现都不会超过10年，所以说相对来
讲它是一个相对年轻的角色。

这就意味着在整个商业环境里面，其实数据科学是在快速的追赶其他的职能，这个
放在国内就尤其明显，数据科学现在还是要比硅谷那边整体的认知要差。我觉得要
落后不少，但是这不光是中国的问题，就是即使在硅谷本身，在Facebook或者Go
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ogle都是在一直探索，数据科学到底在一个公司做什么事情，这是没有定论的。

就是说今天数据分析师和四年前的数据分析师差别是很大的，中国的公司也是在慢
慢完善我们自己的认知。逐步探索出数据分析师的商业价值。

第二个打造一个数据驱动的团队需要时间。这个这本质上是个思维模型的问题，这
件事情本质上是打造整个全公司对这个数据的认知，然后团队一点点努力，这不是
一天一两天能够改变的事情，这需要时间。

第三就是打破现状需要资源努力和耐心，而且需要各方面的配合，本质上推动数据
驱动这个事情是文化建设，其实是个认知升级的过程，很多人认为数据驱动或者数
据能力是个能力建设，其实不只是那么简单，最主要的其实是参与业务方个认知升
级。

6. 数据驱动的四个阶段

到底要怎么才能实现数据驱动？

一般来讲，我们先抛一个框架出来，数据驱动大概有四个阶段，最基本的是第一个
阶段，就是说数据首先要能够呈现出发生的事情，客观的呈现，换句话说，比如说
昨天一天或者上个月，业务发生了什么事情，有多少订单，多挣了多少钱，有毛利
又怎么样？我们体验如何？指标怎么样，我们的业务到底是挣钱还是亏钱，首先我
们要能知道我们发生了什么。

右下角的象限其实是主动的去呈现一些事情，比如说做指标监控异动的监测产品运
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营，我们的产品做的是指标和dashboard这些是属于相对主动的，但是它还是个呈
现层面的事情，还是「发生了什么」没有到「为什么发生」的层面。

左上的一部分，就是说是属于被动的，但是给出洞见，比如说数据驱动的四个阶段
，第二个阶段的问题就是我们能够回答问题，但是这个被动的问题，包括回答业务
上的问题，包括一些用户分层，分类这样这类的事情，大体上属于这个象限的事情
。最上面就是最右上的这个象限，就是最进阶的部分，这属于主动地去提出洞见。

首先将不同，不明确的问题框架化，发现战略的机遇，打造一些可持续的方案。这
个就说是比较难的，这是一个越往右上是越偏长期影响，越往左下是越偏短时需求
。我们希望把它往右上去牵引，但是这并不是说数据分析，我们只希望做右上角象
限的事情，其实四个象限的事情都需要做，这是一个综合的事情，我们需要的是一
定平衡，但是不能只做左下角的。

8. 数据科学家或者商业分析师对于业务的价值

这个就是到了一个关键的地方，我们总说数据分析师要做些什么事情，产生什么洞
见，到底要做什么，本质上是我们要增大影响力，回到一个核心问题，叫什么叫影
响。

对于分析师而言，做的分析报告也好，洞见也好，其实也是一样，或者说你做一些
产品的工作或者运营的工作，不管它是什么，它产生的影响是什么？

影响通常发生在四个方面，往往是我们做了什么分析，然后影响了某个指标，这个
是最很常见的一种现象，比如我们研究留存最终提升了留存率。第二个影响产品形
态，就是我们做的分析，直接影响到产品经理对产品的一些设计对产品一些定位。

第三个是影响操作流程，这个往往比较常见的是一些跟人相关比较多的，比如说运
营它的配券儿的策略，它配券的模式，像这些也是属于影响，比如说我们做了一些
系统运营工具导致他和以前不一样了。
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然后全过程参与，要及时参与埋点的。分析师应该是在一开始在埋点的时候就应该
参与埋点，因为最终是这个数据的使用方。所以说分析师应该参与数据的上游和下
游配合。

第二个就是考虑我们这个test plant 就是我们到底做什么样的测试，要怎么做？怎
么发布测试，标准是什么样的，什么叫做好的结果，什么样的结果是不好的。不好
的话要怎么解释，就说整个全产品周期或者不管什么项目周期，其实分析师需要全
程参与从一开始到最后，而并不是说只是做AB测或者给个上线结果就完事儿了。

10. 数据分析师的特质

第二点也是非常重要的是，数据看到发生了什么并不一定能够解释为什么发生，并
不一定能够给出策略，从看到数据到给出有效的策略他是一个过程，不要过分的神
话数据能力。很多问题其实并不是一个数据问题。
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举个例子比如说像供需问题。基建问题，他并不是通过数据洞察来解决的业务问题
，其实辩证本身并不一定是数据问题，数据可以帮助把这个问题框架好了，但这个
问题的决策本身其实是个手感问题，就是我们在当今的情况下，我们觉得先做供给
，还是先做需求，基建或者供应链投入多少。数据能够帮我们理解这个事情，看清
这个事情，但是这个本身并不是一个数据决策。

第三个ABtest必须做
，这个大家不用说了，就是说很多东西不是说什么所有都开AB实验，也不是所有的
都可以AB实验。其次是AB会降低业务迭代速度，你要等待显著性，这需要时间。

第四比如负向的统计上不显著，所以就全量推功能。其实也不是那么回事儿，很多
时候其实它是有负向影响的，只不过我们的样本量也好，测试的方法也好，并没有
明确的把它就说测出来，统计上不显著，并不代表没有影响，这首先要比较确定。
相反的，就是说这个东西是统计上显著的，所以就是说我们应该上全量，其实也不
一定。

举个例子，比如说我们要提高一个东西，假如说提高GMV，我们可能做了一个什么
事情，然后GM提高了，比如说0.1%这个提升非常小，但是统计上是显著的，可能
也不值得去投入更多资源。并不是所有的问题都是一个数据角色，但是数据能够帮
助你框架化问题，并且显示发生了什么。

希望这对你明白如何数据驱动有帮助。
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